

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02
Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, VIERNES 17 DE FEBRERO DE 1899.

Nº 174

EL PACIFICO

REDACTOR,
SALVADOR JIRÓN.

Nuestra previsión

Quando tomaron parte los Estados Unidos de Norte América en la guerra de Cuba, que luchaba por su independencia, escribimos varias veces con tal entereza, como si nativos españoles fuéramos, de las consecuencias que el triunfo tendría con el auxilio americano.

Recordamos que aun se resentían los que simpatizaban con la pronta terminación de la guerra que iba á ser debido á aquella intervención que nosotros siempre vimos peligrosa para la autonomía que Cuba buscaba, y varios suscritores se nos refirieron.

Ahora los hechos confirman nuestra previsión: Cuba dejó de depender de España para depender de los Estados Unidos, y ahora no hay remedio.

Si esa evolución convenga y sea provechosa andando el tiempo, no ha sido nuestro objeto, porque si es verdad que el fin justifica los medios, y que ante la libertad de Cuba todo sacrificio se encontraba bueno, no pasaba lo mismo en el presente caso, en que era notoria la tendencia de dominar y adquirir nuevas posesiones de parte de los Estados Unidos.

Acabó para Cuba el año de 1898 con la dominación española y vino

el de 1899 á saludarla con la dominación americana.

Veamos lo que á ese respecto dice un corresponsal de Washington á un periódico de Nicaragua:

«El día primero de este mes pasó Cuba del dominio de España al de los Estados Unidos. Después de cuatro siglos desaparece por completo del Nuevo Mundo la dominación española, tristísimo espectáculo que revela hasta dónde ha llegado la decadencia de aquella nación noble y poderosa, de la que dijo Víctor Hugo que al nacer había puesto en jaque á Carlo Magno, y al morir á Napoleón.

Provechoso estudio para los pueblos hispano-americanos es la historia de España, porque en ella se encuentran las causas que mantienen á nuestras repúblicas de América en el estado en que se encuentran hoy. No me niego á reconocer que algunas de ellas, bien pocas por cierto, han hecho notables progresos en los últimos veinte años; pero la mayoría de esas pequeñas naciones presenta á los ojos del mundo, como resultado de casi un siglo de vida independiente, una perspectiva que bien merece llamar la atención de los cubanos que de buena fe desean fundar en la Gran Antilla un Gobierno republicano y autónomo. Cuando la barba de tu vecino vieres pelar, echa la tuya á remojar, reza un adagio español.— Ojalá los cubanos no se olviden de cómo tienen rapada la barba algunos de sus vecinos de la América Central, y pongan la suya en remojo sin pérdida de tiempo.

La guerra entre los Estados Unidos y España, que terminó con la destrucción de la escuadra de Cervera y la toma de Santiago de Cuba, ha puesto de manifiesto una cosa hasta entonces ignorada, á saber: que la insurrección cubana no tenía, ni con mucho, las proporciones que le suponíamos. Era en su mayor parte compuesta de negros. Un oficial inglés que fué á la isla con el objeto de observar las operaciones militares por orden de su gobierno, asegura que, fuera de algunos jefes, no vió un sólo hombre blanco en las filas del ejército insurrecto. En cuanto al supuesto gobierno de la llamada república cubana, parece que su residencia oficial variaba según las circunstancias, y era siempre al aire libre, ora debajo de algún árbol, ora sobre las caballerías en que el presidente y sus ministros iban montados, huyendo á todo trote de los soldados españoles. La historia aquella de que los insurrectos ocupaban casi toda la isla y de que España apenas conservaba las ciudades de la costa, era purísima invención, con la que se engañó al mundo entero. El terreno que la insurrección realmente ocupaba eran los bosques, adonde no quería ó no podía penetrar el ejército español, y, abandonada á sus propias fuerzas, no habría vencido á España en veinte siglos. Lo que no se comprende es que no haya sido sofocada por Blanco ó por cualquiera de sus predadores, teniendo bajo su mando un ejército de cerca de 200,000 hombres, es decir, diez veces más grande que el que necesitó

el General Scott para conquistar á México. Se diría que los mismos jefes españoles tenían interés en mantener viva la insurrección y que á este efecto se entendían con Máximo Gómez. De otra suerte, habría que reconocer que el soldado español no es ya lo que fué, y, sin embargo, la defensa de Santiago demuestra que sigue siendo uno de los primeros de Europa. No, no es al valeroso ejército peninsular á quien debe culparse por la prolongación de esa guerra que ha terminado de una manera tan desastrosa para la antigua madre patria, y día llegará en que ese misterio se aclare.

Los periódicos americanos han publicado descripciones muy interesantes acerca de las ceremonias que se verificaron en la Habana el día primero de este mes, al pasar Cuba del dominio de España al de los Estados Unidos. Toda la población española daba muestras de la más profunda impresión, y el Capitán General Castellanos, al dejar aquella tierra que sus ojos ya no verían más, tenía bañado en lágrimas el rostro. Y por qué no? En el momento en que los españoles se iban de América, como se fueron de Europa los moros, para no volver jamás, se comprende que el último representante de la dominación ibérica en el Nuevo Mundo haya llorado tan amargamente como lloró Boabdil al abandonar Granada.»

LA REVOLUCION

—D E—
NICARAGUA

Por don Ascensión P. Rivas, que acaba de llegar de Bluefields, sabemos que es poderosísima la revolución de la Mosquitia.

Cuentan los insurrectos con el apoyo moral y material de toda la gente de la costa, nacionales y extranjeros; con dos mil fusiles Remington, seis cañones y pertrechos en abundancia. Tienen, además, dinero suficiente para sostener la lucha por largo tiempo, y disponen

del vaporcito nacional *San Jacinto*.

Con sólo la gente del litoral atlántico, puede el General Reyes poner sobre las armas mil hombres, que son verdaderos soldados, de los más vigorosos, valientes y buenos tiradores que tiene Nicaragua.

El martes en la noche vino á esta ciudad la noticia de que el departamento de Chontales se ha pronunciado contra Zelaya; que hay en todo Nicaragua espantosa efervescencia, y que el Gobierno recluta con fuerza por donde quiera.

Es indudable que la lucha va á ser sangrienta, y todo hace esperar que de ella resulte el triunfo de la libertad en aquella desgraciada vecina nuestra.

Segundo jefe de la revolución nicaragüense es el General don Francisco Luna, liberal, que goza fama de ser todo un bravo.

A continuación publicamos la proclama del General Luna: ella indica que todos los elementos políticos de Nicaragua van á tomar parte en la contienda, van á unir sus fuerzas para ver de echar abajo la dictadura del General Zelaya.

Hé aquí la proclama á que nos referimos:

FRANCISCO LUNA,

General de Brigada y segundo Jefe del Ejército Libertador de Nicaragua.

Compatriotas:

Há llegado el momento de poner á prueba nuestro amor hacia esta tierra desventurada, combatiendo á los que la oprimen y envilecen.

Las iniquidades de un poder que no ha reconocido límites en su carrera de persecución y exterminio contra todos los hombres de bien; que ha arruinado el crédito nacional, hasta el punto de tener al país en lastimosa bancarrota; que ha escarnecido la justicia, violado escandalosamente todas las leyes y dado de puntapiés á la libertad en todas sus manifestaciones, nos ponen en el imprescindible deber de levantarnos en armas contra tan afrentoso sistema de gobierno.

No hay en los actuales momentos una sola conciencia honrada que no tenga en nuestra patria un grito de reprobación y de protesta para condenar las tropelías inauditas, las horribles depredaciones que ha cometido el llamado gobierno de J. Santos Zelaya.

Con el resplandeciente nombre de liberalismo ha querido envolver sus actos vandálicos, que han sobrepasado en monstruosidad á todo lo más negro que recuerda Nicaragua en sus tiempos de oscurantismo y de barbarie. Ese liberal mentido, verdadero apóstata de los grandes principios de libertad, no es ni puede ser del gremio de aquellos que luchamos por el bien de la patria, y á los liberales de corazón, mis correligionarios políticos, mis amigos de infortunio, les invito para que se unan á este movimiento redentor, cuya aspiración primordial es ver restauradas las libertades públicas.

Al hacer este llamamiento á mis conciudadanos, quiero dirigirme particularmente al valeroso pueblo de León, donde el patriotismo reviste en las horas de prueba admirable denuedo. ¡Leoneses!: el viejo soldado á quien ya conocéis os invita para que vengais á engrosar las filas del Ejército Libertador de Nicaragua. El lema de nuestra bandera es la representación viva de la honra nacional, que clama enardecida por una reparación. *Libertad ó muerte* es nuestra divisa, y siguiendo esa consigna vereis á vuestro amigo en los campos de batalla.

FRANCISCO LUNA.

GACETILLAS

Nicanor Bolet Peraza.—Según lo anuncia un periódico guatemalteco, el galano escritor venezolano, el hombre afable y de maneras cultas, dejó de existir en Brooklyn.

Si la noticia es cierta, la literatura y el periodismo americano están de duelo.

Tuvimos ocasión de conocer y de tratar en Nueva York al que ese

nombre llevó con tanto timbre y con tanta gloria en la carrera de las letras, y con razón muy sobrada sentimos su desaparición eterna.

Pero no muere ni desaparece quien queda en la memoria de sus admiradores, que son tantos en todo el orbe.

Las dulces armonías que su elevada imaginación y su fácil lenguaje nos supo gravar, serán siempre el recuerdo que le harán inmortal; como ya lo es.

Presidencia de Honduras.—El General don Terencio Sierra tomó posesión de ese alto puesto y ha organizado su gabinete del modo siguiente:

Ministro de Relaciones Exteriores, don César Bonilla; Hacienda, don Manuel Fortín; Guerra, General don Máximo B. Rosales; Justicia, don Constantino Fiallos; Fomento, don Francisco Altschul; falta nombrar el Ministro de Gobernación, cuya cartera estará mientras tanto á cargo del Ministro de Relaciones.

De los nombrados se dice que son personas bastante conocidas y que pertenecen al partido liberal.

A la memoria del Licd. don Matías Romero, Embajador de México cerca del Gobierno de los Estados Unidos de Norte América, que sabemos falleció en Wáshington, se le hicieron los honores fúnebres que un mensaje publica así:

«Los distinguidos honores á la memoria del ilustre difunto, se manifestaron en la ceremonia con la presencia del Presidente Mc Kinley, el Vice Presidente Mr. Hobart y los miembros del gabinete, los representantes de todo el Cuerpo Diplomático, Oficiales del Ejército y Marina y numerosos particulares.

Antes de que el cuerpo fuera llevado á la iglesia, se celebraron servicios fúnebres en la Embajada de México, á los que estaban presentes los empleados de la Misión, los miembros de la familia y algunos amigos íntimos.

El cadáver fué recibido á la en-

trada de la iglesia por el Presidente Mc Kinley, su gabinete y los portadores de los cordones del paño mortuorio. Acompañaron al féretro hasta la barandilla del Altar Mayor, donde fué colocado sobre un catafalco.

El Presidente Mc Kinley, á su llegada, fué recibido en la puerta por el señor José Godoy, primer Secretario de la Embajada mexicana y conducido hasta el asiento reservado para el Jefe del Ejecutivo.

Al concluirse las ceremonias en la iglesia, el féretro fué colocado sobre lujoso carro y conducido al cementerio, acompañado por los miembros de la familia y amigos del finado. Numerosos tributos florales se ofrecieron, enviándolos á la Embajada; pero sólo unos cuantos se colocaron sobre el ataúd.

El Presidente y la señora de Mc Kinley, enviaron una corona de camelias y otra de flores blancas.

El Ministro de Estado envió una corona de rosas blancas; el Bureau de las Repúblicas de Sud América, ofreció una corona de flores blancas.»

Así tributa la Gran Nación el merecido homenaje á un hombre público que honró su puesto y á su patria.

Doña Dolores de Orejón falleció en ésta el martes, á consecuencia de calentura remitente biliosa, que contrajo después de muchos contratiempos de salud, que en su larga peregrinación por varios lugares había sufrido, siendo este lugar el que la suerte le destinó para sus últimos momentos, mas no el que le causó la enfermedad.

El Municipio tuvo su reunión ordinaria á las 7 p. m. del 15. Sus acuerdos fueron varios y todos de utilidad pública, que se relacionan también con otros lugares de la jurisdicción que le alcanza. Entre ellos se encuentra el de comprar ó construir una casa en Miramar para oficinas de Policía y Telégrafo; el de inscribir los bienes municipales; el de auxiliar al barrio de Paquera

con la cerca del cementerio; reservó la aprobación del estado de los fondos para cuando se explique el fundamento que se tuvo al hacer gastos de escritorio en la oficina de la Gobernación con ellos; asignó al Tesorero auxiliar de Miramar la suma de \$ 15-00 como sueldo mensual y subvencionó la publicación de EL PACIFICO con \$ 40-00 al mes, dándole gratis la pieza que ocupa la imprenta, en cambio de ceder una columna del periódico para sus actas y de hacer un rebajo del 20% en los trabajos que al Municipio interesen, dándole además una suscripción.

El General don Rafael Gutiérrez, ex-Presidente de la República de El Salvador, que honra hoy al país con su presencia, sigue siendo objeto de las atenciones que merece. Después de la visita que hizo á Cartago, en que aquel pueblo supo demostrarle su aprecio, ha seguido el Paraíso, que no ha hecho menos porque el honorable huésped á quien tanto aprecia Costa Rica, lleve de ellos grato recuerdo.

Documento.—Dentro de una botella fué encontrado en la bahía de Pabón, de Golfo Dulce, el que de la Oficina Hidrográfica de Wáshington se echó al agua, con objeto, no cabe duda, de conocer la dirección de las corrientes. El documento contiene la latitud y longitud con que se echó, el nombre del que lo verificó, y en todos los idiomas la recomendación de enviarlo á cualquier Cónsul de los Estados Unidos ó directamente á la Sección de Hidrografía del Departamento de Marina en Wáshington.

El 4 de Diciembre último fué encontrado el documento aludido en el punto dicho por Manuel Bejarano, y recogido por el Jefe Político, don Francisco J. Alvarado, nos lo ha enviado para que á nuestra vez lo hagamos á la dirección que lleva.

Grande será el servicio que se preste al estudio que se pretende hacer, y satisfactorio para nosotros el secundar las miras que se tienen, dándole la atención necesaria á las recomendaciones que se hacen.

ANDRÉS SANDOVAL,

Almacén de abarrotes y géneros

Acaba de recibir un surtido completo de mercaderías, que á continuación se mencionan:

Cerveza Leona, Cerveza Estrella, Jabón negro, Candelas Belmont, Apollinaris, Fósforos del Globo, Mecate de todo grueso, Sal de marquilla, Pinturas; Plomo, varios tamaños; Hierro para techos, Almidón de perla y de yuca, Azul de ultramar, Minio, Aceites de todas clases, Aguarrás, Arroz chino, Fru-

tas en su jugo y secas, Jamón, Tocino, Quesos de Holanda, Sal de frutas, Galleta Pilota, Galleta de soda, Cebollas, Frijoles, Sardinastrafadas, Chocolate, Pastas de harina, *Vinos y licores de todas clases.*
Y un surtido en frazadas, camisas asedadas y de lana, pañuelos, gualdrapas, etc., etc.

TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS del sistema moderno, para

Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase. Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guías, Pagareés y todo lo concerniente al ramo.

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

Precios sumamente módicos

DOCTOR
EDUARDO J. TREJOS,
MÉDICO Y CIRUJANO.

Habiéndose trasladado á este Puerto, ofrece al público sus servicios profesionales

A TODA HORA DEL DIA
Y DE LA NOCHE.

Despacha en los altos de la casa de don Rafael Dent.
Puntarenas, 6 de Enero de 1899

—+ AVISO +—

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballar, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chaperñal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

EGÉRICO FAERRON S.
AGRMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Típ. de "El Pacífico"

—+ AVISO +—

El que suscribe ofrece al público sus «**CHALUPAS**» para paseos con familias, en el Estero, lo mismo que para el embarque y desembarque de pasajeros á los vapores, garantizando buen servicio y precios sumamente módicos.

José M. Rosales.

Puntarenas, Enero de 1899.

—+ AVISO +—

La señora doña Ramona Vega ofrece en venta dos caballerías de tierra, situadas al Norte del barrio de San Joaquín, en Nicoya.

El que desearé comprarlas, puede ir seguro de que obtendrá un terreno bueno, fértil y con las seguridades necesarias.

Este terreno es obsequiado para ayudar á los trabajos de la refeción de la Iglesia, y su valor concienzudamente es el de \$ 300-00.

Entenderse en Nicoya con el señor Presbítero don José Guillén G.

Espacio disponible

HIERRO GALVANIZADO

PARA TECHOS,

8 PIES DE LARGO,

VENDE EN EST PUERTO,

Juan Knöhr.

Puntarenas, Enero 20 de 1899.